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Ocho columnas 
 

 
 

 

Fiscalía investiga a Consejo de Pemex por caso Lozoya 
Son 38 personas, entre las que se encentran Pedro Joaquín Coldwell y Enrique 
Ochoa Reza, señaladas por la compra irregular de Agro Nitrogenados 

 

 
Va otra “consulta” para tirar planta 
Tambalea inversión de 1,250 millones de dólares 

 

 

Retomaron su ocupación 4.7 millones 
Informalidad. Cerca de 3 millones integraron este rubro 
 

 

Crece contagio en mercado laboral por el coronavirus 
En el regreso a la actividad, crecen informalidad y remuneraciones bajas: ETOE 
 

 
Fuego amigo en las entrañas del gobierno de la 4T 
Filtran un audio con duras críticas del titular de la Semarnat 
 

 
Buscará 4T “apoyos” para que las escuelas privadas no cierren 
Contingencia. Prevé el gobierno que la pérdida de matrícula motive una migración a 
la educación pública; los particulares calculan que cuatro de cada 10 ya no abrirán 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Hay desabasto de vacunas en 12 estados  
La pandemia complica su importación 

 

 
Toledo: el gobierno tiene contradicciones brutales 
No se comparten visiones, dice el titular de la Semarnat; acusa directamente a 
Alfonso Romo de bloquear proyectos ambientales y de transición energética 
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La Razón 
Divide nueva ley que prohíbe vender comida chatarra a niños en Oaxaca 
IP advierte golpe a la economía: López Gatell la aplaude 
 

 
Informales suavizan datos de desempleo 
Tres millones de mexicanos más 
 

 
“No hay que temer, porque la gente va a tener recursos para su 
alimentación; no habrá hambre” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Crímenes atroces 
En los primeros 180 días del año asesinaron a 2,124 personas en hechos inhumanos: 
Causa en Común 

 

 

Toledo: la 4T no existe y es una contradicción 
Filtran audio de titular de la Semarnat 
 

   
Titular de Semarnat “balconea” a la 4T 
Víctor Toledo acusó a Romo, Nahle y Villalobos de bloquear la agroecología, la 
minería… 
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Panorama Nacional 
 
 

México tiene en caja 192 mmdd para garantizar atención médica: AMLO (El 

Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Los 192 mil 606 millones de dólares en reservas internacionales, servirán, según lo 
dicho por el presidente Andrés Manuel López Obrador, para que ningún mexicano se 
quede sin una cama y pueda ser atendido ante la pandemia de COVID-19, evitando así 
el endeudamiento. 
En su mensaje matutino, desde Sinaloa, celebró que las reservas internacionales del 
Banco de México hayan aumentado 313 millones de dólares, de acuerdo con el estado 
de cuenta semanal del banco central. 
“A nadie le va a faltar una cama para ser atendido ante la pandemia, no van a faltar los 
medicamentos”, dijo al reiterar que no habrá endeudamiento, ya que eso representaría 
“restar recursos para el bienestar”. 
También se refirió al desarrollo de la vacuna y a la comunicación que ha mantenido la 
Federación con empresas y otras naciones. Sin dar detalles en particular, prometió que 
“México tiene acceso y también tenemos los recursos necesarios para adquirirla”. 
Más tarde acudió junto con el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, a la supervisión 
del Dren Bacurimí, en Culiacán. Ahí, habló del llamado pacto fiscal y de las 
participaciones federales que reciben las entidades federativas. En su mensaje sugirió 
a los gobernadores del país acatar dicho pacto, que se ha convertido en un motivo de 
conflicto con varios mandatarios. 
“Quirino (Ordaz Coppel) entiende bien que es una fórmula establecida en la ley que 
tiene que acatarse. Todos quisieran desde luego y es legítima la petición, recibir más, 
pero es lo que se recauda y luego se entrega mediante una fórmula establecida por ley”, 
enfatizó. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-tiene-en-caja-192-mmdd-para-garantizar-
atencion-medica-amlo) 
 

Próximo ciclo escolar tendrá 190 días efectivos de estudio: SEP (La Jornada, 

José Antonio Román, p. web). 
El calendario escolar 2020-2021, que inicia el próximo 24 de agosto con clases en las 
pantallas de televisión, tendrá 190 días efectivos de estudio y trabajo; tres “puentes” 
largos y cinco cortos con días de asueto, y concluirá el 9 de julio del próximo año, informó 
el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán. 
En conferencia vespertina en Palacio Nacional, acompañado por Miguel Torruco, 
secretario de Turismo del gobierno federal, el titular de la SEP detalló el calendario 
escolar del ciclo por iniciar. Dijo que el Consejo Técnico Escolar, previo a este inicio, 
será del 17 al 21, el cual los profesores lo realizarán en línea, para preparar el curso. 
Durante su presentación, indicó que por primera vez se incorporan varios días para la 
“descarga administrativa” de los profesores, demanda que han presentado los maestros 
desde los primeros foros regionales organizados desde 2018. Estos días serán el 13 de 
noviembre y 12 de marzo, los cuales no serán contabilizados dentro del ciclo escolar 
efectivo, aclaró. 
Respecto al tema de los días festivos que se toman en diferentes días para conformar 
los llamados “puentes largos” y la pretensión del presidente Andrés Manuel López 
Obrador de que se celebren justo el día que caen, el secretario Moctezuma dijo esto no 
sucederá en tanto no se realicen las modificaciones la Ley Federal del Trabajo, 
legislación donde está previsto. 
Las vacaciones de fin de año están previstas iniciar el lunes 21 diciembre y el regreso 
al 10 de enero; mientras que las Semana Santa, iniciarían del lunes 29 de marzo, para 
regresar el 13 de abril. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/08/05/calendario-escolar-20-21-
tendra-190-dias-efectivos-de-estudio-8983.html) 
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Revela el titular de Semarnat ‘luchas de poder en el gabinete’ de la 4T (El 

Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
En un audio que circula en redes sociales, el secretario del Medio Ambiente, Víctor 
Manuel Toledo, estalló contra del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y se quejó de que, en realidad, la llamada 4T “no existe como tal” y que no 
tiene “objetivos claros”. En reunión privada con sus colaboradores, el titular de la 
Semarnat criticó también que el de López Obrador “es un gobierno de contradicciones 
brutal”. Hasta ayer la dependencia no se había manifestado en torno a la filtración del 
audio, en el que Toledo Manzur –quien llegó al cargo en mayo de 2019, en sustitución 
de Josefa González-Blanco Ortiz-Mena, que renunció por haber hecho esperar más de 
media hora la partida de un avión y no perder su vuelo–precisó que su molestia es 
porque “estamos haciendo un esfuerzo en Semarnat, pero no estamos en un gobierno 
totalmente del lado nuestro; hay contradicciones muy fuertes y yo, la verdad, es que veo 
muy difícil. No debemos idealizar a la 4T”. 
“Yo quisiera compartir con ustedes lo que yo he vivido y he observado en estos 10 
meses, porque efectivamente la 4T, como tal, como un conjunto claro y acabado de 
objetivos, no existe”, confesó en la reunión. 
Añade que “por el contrario, este gobierno de la 4T está lleno de contradicciones y esto 
se expresa concretamente en luchas de poder al interior del gabinete, que yo lo he 
notado en varias líneas”.  
Remarcó que “este gobierno es un gobierno de contradicciones brutal y toda nuestra 
visión, que aquí la compartimos todos nosotros, no está para nada en el resto del 
gabinete, y me temo que tampoco está en la cabeza del Presidente; hay que decirlo”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/revela-el-titular-de-semarnat-luchas-de-poder-en-
el-gabinete) 
 

Estudiantes tendrán crisis de aprendizaje, advierte Banco Mundial (El Sol de 

México, Nurit Martínez, p. web). 
La consecuencia del cierre de las escuelas y el aprendizaje a distancia será equivalente 
a haber perdido hasta nueve meses de clases, hacer que un mayor número de niños de 
primaria y secundaria se queden en “pobreza de aprendizaje” o analfabetismo funcional 
que a lo largo de su vida laboral se traducirá en pérdida de oportunidades salariales de 
hasta 16 mil dólares, advirtió el Banco Mundial. 
La recomendación para los países es brindar continuidad al aprendizaje a través de la 
televisión, la radio, los teléfonos móviles, herramientas digitales en línea o impresas, tal 
como lo ha desarrollado el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador a 
través de la Secretaría de Educación Pública (SEP), que ayer presentó formalmente 
todo el calendario escolar 2020-20221. 
En el estudio “Simulando los posibles impactos de los cierres de escuelas de Covid-19 
en los resultados de escolaridad y aprendizaje: un conjunto de estimaciones globales”, 
el Banco Mundial asegura que el cierre de las escuelas podría provocar una disminución 
de los puntajes de las pruebas promedio, lo que significa que 25 por ciento de los niños 
en edad de secundaria podrían caer por debajo del nivel mínimo de competencias 
básica. “Antes del brote de Covid-19, el mundo ya estaba abordando una crisis de 
aprendizaje, con 53 por ciento de los niños en países de bajos y medianos ingresos 
viviendo en Pobreza de Aprendizaje, incapaz de leer y entender un texto simple a los 10 
años”, la epidemia podría aumentar esa cifra. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/estudiantes-tendran-crisis-de-
aprendizaje-advierte-banco-mundial-5589270.html) 
 

INE avala financiamiento para partidos por 7,226 millones de pesos en 2021 
(El Economista, Marisol Velásquez, p. web). 
De acuerdo con el anteproyecto de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del 
Instituto Nacional Electoral (INE) para el 2021 los siete partidos políticos con registro y 
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aquellos que lo obtengan recibirán 7,226 millones 3,636 pesos de financiamiento 
público. El año pasado el organismo electoral aprobó 5,239 millones 1,651 pesos para 
el ejercicio 2020, es decir, para el próximo año el anteproyecto contempla un aumento 
de 37.9 por ciento. 
El director ejecutivo de Prerrogativas y Partidos del organismo, Patricio Ballados, aclaró 
que el establecimiento del monto del financiamiento público es una operación con base 
en la fórmula constitucional. 
Explicó que el financiamiento público del año electoral se conforma por el sostenimiento 
de actividades ordinarias permanentes, que se determina por la multiplicación del 
Padrón Electoral por el 65% del valor diario de la Unidad de Medida y Actualización 
(UMA). 
Con corte a julio en el padrón se contabilizaron 92 millones 983,286 mexicanas y 
mexicanos inscritos y la UMA para 2020 es de 86.88 pesos. 
Para actividades ordinarias se contemplan 5,250 millones 952,127 pesos, 1,575 
millones 285,638 pesos para campañas de elecciones intermedias, y 157 millones 
528,564 pesos para actividades específicas. 
También, 210 millones 38,090 pesos para franquicias postales, 693,504 pesos para 
franquicias telegráficas y 31 millones 505,713 pesos fueron reservados para distribuirlos 
entre todos los candidatos independientes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-avala-financiamiento-para-partidos-por-
7226-millones-de-pesos-en-2021-20200805-0108.html) 
 

Combate a la evasión fiscal, estrategia para el desarrollo (El Economista, Belén 

Saldívar, p. web). 
El combate contra la evasión fiscal será una de las estrategias prioritarias para financiar 
el desarrollo durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, de acuerdo con el 
Programa Nacional de Financiamiento del Desarrollo (Pronafide) 2020–2024. 
El documento, elaborado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
destacó que si bien los ingresos tributarios han logrado aumentar como proporción del 
Producto Interno Bruto (PIB) —en el 2009 representaron 9.3% mientras que al cierre del 
año pasado se ubicaron en 13.2% del PIB— continúan ubicando a México como uno de 
los países con menores niveles de recaudación a nivel internacional. 
El bajo nivel recaudatorio, agregó, se debe en gran medida a la evasión y elusión fiscal, 
así como a la existencia de tratamientos fiscales preferenciales. Por ello, es necesario 
fortalecer la recaudación tributaria no sólo a través de una mayor eficiencia para obtener 
recursos, sino también mediante la reducción de espacios regulatorios que permitan la 
evasión y/o elusión. 
“Para poder financiar un mayor crecimiento y desarrollo económico, manteniendo la 
disciplina fiscal, resulta indispensable que el Estado cuente con mayores recursos (...) 
como parte de este objetivo se proponen acciones encaminadas a erradicar la evasión 
y elusión fiscal, es decir, prácticas a través de las cuales algunos contribuyentes evitan 
o disminuyen su pago de impuestos. El objetivo de estas acciones es que cada 
contribuyente pague los impuestos que le correspondan”, aseveró la dependencia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Combate-a-la-evasion-fiscal-estrategia-
para-el-desarrollo-20200806-0001.html) 
 

Siguen pendientes legislativos sobre violencia contra mujeres (El Economista, 

Marisol Velásquez, p. web). 
La semana pasada el Congreso de la Unión aprobó un amplio paquete de reformas a 
leyes secundarias en materia de paridad de género, sin embargo, se encuentran 
pendientes 124 iniciativas de reforma a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una 
Vida Libre de Violencia. 
Desde 2018 que entró en funciones la actual Legislatura se han organizado diversos 
parlamentos abiertos y foros de análisis, junto con la sociedad civil y organizaciones 
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defensoras de los derechos humanos de niñas y mujeres, para escuchar las opiniones 
sobre qué cambios legales se necesitan en la materia. 
En el foro más reciente, representantes de la Secretaría de Gobernación, de la Comisión 
Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres y del Instituto 
Nacional de las Mujeres resaltaron la necesidad de que el presupuesto del próximo año 
cuente con recursos etiquetados para políticas específicas para mujeres. 
Asimismo, desde la Cámara de Diputados se propuso trabajar junto con la Fiscalía 
General de la República (FGR) para definir la tipificación del feminicidio y garantizar 
presupuesto suficiente para entes autónomos que atiendan y prevengan el delito, esto 
frente al aumento exponencial de agresiones hacia mujeres. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Siguen-pendientes-legislativos-sobre-
violencia-contra-mujeres-20200805-0147.html) 
 

Retomaron su ocupación 4.7 millones de mexicanos tras reapertura (El 

Financiero, Cristian Téllez, p. web). 
El mercado laboral en México registró una recuperación durante junio, ante la reapertura 
gradual de la actividad económica y por el regreso de personas ocupadas en la 
informalidad, por lo que la mayoría del empleo generado ha sido de baja calidad, con 
bajos niveles de ingreso y sin acceso a instituciones de seguridad social. 
La Encuesta Telefónica Ocupación y Empleo (ETOE) reportó en el sexto mes de 2020 
un incremento de 5.7 millones de personas que se incorporaron al mercado laboral, es 
decir, a la Población Económicamente Activa (PEA), que pasó de 45.5 en mayo a 51.1 
millones en junio, de acuerdo con lo publicado por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) el miércoles. 
De dicho incremento, los que consiguieron un empleo fueron 4.7 millones de personas, 
que representan el 38 por ciento de los empleos perdidos en abril. En mayo, se recuperó 
el 2 por ciento, por lo que ya son 40 por ciento las ocupaciones que se han recuperado. 
El resto de las personas que ingresaron a la PEA pasó a engrosar la fila de 
desempleados, es decir, que la población desocupada aumentó de 4.2 por ciento en 
mayo a 5.5 por ciento de la PEA en junio de 2020, alcanzando una cifra de 2.8 millones 
de personas, o 901 mil personas más que en el mes inmediato anterior. 
“La ETOE de junio muestra el inicio de una recuperación, después de datos desastrosos 
en los dos meses anteriores”, señaló en su cuenta de Twitter, Jonathan Heath, 
subgobernador del Banco de México. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/5-7-millones-de-personas-vuelven-en-junio-a-
sus-empleos-tras-reapertura-gradual-ante-covid-19) 
 

Alinear a la CRE y CNH alejará las inversiones: IP (El Financiero, Leticia Hernández 

y Diana Nava, p. web). 
El memorándum que envió el presidente López Obrador a miembros de la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), donde 
les pide alinearse para fortalecer a Pemex y CFE, atenta contra su autonomía y la 
competitividad, alterando la confianza del sector privado, señaló Gustavo De Hoyos 
Walther, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex). 
“El respeto al Estado de derecho y la independencia de los órganos reguladores, es 
fundamental para la inversión y el desarrollo. El Memorándum Energético (después 
educativo) que emitió el presidente López Obrador no está por encima de la ley y las 
atribuciones de los organismos”, escribió en Twitter. 
Tras conocerse la solicitud que el Jefe del Ejecutivo hizo a los reguladores, el sindicato 
patronal consideró que repercute en la seguridad y la calidad de los productos para el 
consumidor final. 
“La Coparmex llama al Gobierno Federal a respetar la ley e impulsar el sector 
energético, pero sin controlarlo. Urge garantizar el marco normativo para dar 
certidumbre a las inversiones que está haciendo la Iniciativa Privada, para buscar así 
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un verdadero crecimiento que permita la recuperación económica del país”, señaló De 
Hoyos en un posicionamiento posterior. 
Para Manuel Molano, economista en jefe del Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO), la solicitud del presidente resulta más sencillo que un proceso de 
contrarreforma, que podría implicar para el país costos económicos y violaciones al T-
MEC. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/alinear-a-la-cre-y-cnh-alejara-las-inversiones-ip) 
 

Gobierno de CDMX presenta segunda fase de Sembrando Parques (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, dio a conocer 
que por la segunda etapa del programa Sembrando Parques se van a destinar 800 
millones de pesos para atender 12 espacios públicos; con esto también se beneficiará 
el desarrollo de obra pública. 
“Estamos haciendo la segunda etapa del programa Sembrando Parques, estamos 
interviniendo 12 espacios en total. El año pasado inició, esta es la segunda etapa y ya 
el próximo año nos iremos a otras áreas de la Ciudad de México para ir retomando y 
reforzando los espacios verdes y la recuperación del espacio público”, explicó al 
presentar las obras de rehabilitación y desarrollo del Parque Cantera, en la alcaldía 
Coyoacán. 
En ese sentido, reiteró que los objetivos de este proyecto son: recuperar el espacio 
público y modificar la planeación urbana a través de la generación de espacios verdes; 
por lo mismo, recalcó que para este proyecto están participando las Secretarías de 
Obras, la de Medio Ambiente y el área de Servicios Urbanos. 
Enunció que los espacios públicos a modificar son: Bosque San Juan Aragón; Eje 6 Sur; 
Periférico Oriente; Gran Canal; Parque Ecológico de Xochimilco; Parque Imán (Planta 
de Asfalto); Parque Cuitláhuac; Deportivo El Vivero; Bosque de Chapultepec; Parque 
San Fernando; Avenida Chapultepec; y El Parque Cantera. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-CDMX-presenta-segunda-
fase-de-Sembrando-Parques-20200805-0117.html) 
 

¿Qué provocó el gran estallido que sacudió a Beirut? (El Financiero, Agencias, p. 

web). 
Fuegos artificiales y nitrato de amonio parecen haber sido la causa de una potente 
explosión que sacudió Beirut, la capital del Líbano, dicen los expertos. Por la magnitud 
de los daños —desde el epicentro del estallido en el puerto de Beirut hasta las ventanas 
destrozadas a varios kilómetros de distancia— el estallido se pareció a otras explosiones 
con esa sustancia química, utilizada normalmente como fertilizante. 
Sin embargo, esa sustancia usualmente no estalla por sí misma y requiere otra fuente 
de ignición. Eso muy probablemente provino de un incendio que devoró lo que parecían 
ser fuegos artificiales almacenados en el puerto. 
Los videos de los momentos iniciales del desastre muestran chispas y luces dentro del 
humo que se alzaba del incendio poco antes de la explosión. Eso casi seguramente 
indica que hubo fuegos artificiales, señaló Boaz Hayoun, dueño del Tamar Group, una 
firma israelí que trabaja con el Gobierno de Israel en asuntos de seguridad y certificación 
de explosivos. 
“Antes de la explosión grande, puedes ver el centro del incendio, se pueden ver chispas, 
oír sonidos como de palomitas de maíz y silbidos”, le comentó Hayoun a The Associated 
Press. “Esa es una conducta muy específica de los fuegos artificiales, lo visual, los 
sonidos y la transformación de un incendio lento a una explosión masiva”. 
Jeffrey Lewis, un experto de misiles en el Middlebury Institute of International Studies en 
Monterey, California, ofreció una evaluación similar. 
Añadió que “es muy común que incendios hagan detonar explosivos”. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/que-provoco-el-gran-estallido-que-sacudio-a-
beirut) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría Agraria, primera puerta de solución a problemas ejidales 
en la Cuarta Transformación (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Miércoles 05 agosto 2020 
Los nuevos tiempos nos obligan a brindar un servicio social con respeto, amor y 
honestidad, por eso “la Procuraduría Agraria está convertida en la primera puerta de 
solución de problemas ejidales para comuneros, avecindados, sujetos agrarios y el 
campesinado en general”. 
De esta manera se expresó el Visitador Especial de la dependencia federal, Alejandro 
Chanes Ortiz, durante las charlas del Conversatorio Diálogos Agrarios por el territorio 
#SaldremosAdelanteEjidosyComunidades con el tema: Atención Ciudadana. 
En su exposición dijo que en la Procuraduría Agraria la atención Ciudadana en los 
núcleos agrarios está comprendida en audiencia campesina, gestión administrativa, 
quejas y denuncias, combate a la corrupción, atención a migrantes, así como orientación 
jurídica a todo el campesinado del país. 
El Visitador Especial dijo que la atención al campesinado, en el marco de la Cuarta 
Transformación, da un cambio radical en el servicio al pueblo. “Es un proceso de amor 
al servicio público, y que quede muy claro, nosotros no somos funcionarios públicos ni 
altos funcionarios, nosotros somos servidores públicos. Así lo estipula nuestra 
Constitución y como tales damos un servicio a las personas y esa labor, esa actividad, 
la tenemos que hacer con honestidad”, agregó. 
Y este proceso, subrayó, está orientado a la esperanza de un país más justo, es un 
proceso de amor a la gente que por muchos años no ha sido escuchada. Para un pueblo 
olvidado por años sentirse escuchado y atendido supone el primer cambio en la forma 
de sentir de su gobierno. 
En su exposición, el funcionario refirió que previo a la actual administración, cuando un 
ejidatario, comunero o cualquier campesino tenía un problema en sus tierras de 
propiedad social, tenía que asistir personalmente a la Procuraduría Agraria o 
desplazarse a la residencia, representación en la entidad federativa, incluso viajaba a la 
Ciudad de México e iba a las oficinas centrales de la Procuraduría. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-primera-puerta-de-solucion-a-
problemas-ejidales-en-la-cuarta-transformacion?idiom=es) 
 

San Luis de la paz: Sánchez Sánchez preside segunda reunión con 
ejidatarios (Polémica Guanajuato, Redacción, p. web). 
Miércoles 05 agosto 2020 
Guanajuato. - Cumpliendo con el primer compromiso con los ejidatarios, esta mañana, 
el alcalde Luis Gerardo Sánchez Sánchez presidió, en compañía de los directores de la 
administración municipal, la segunda reunión de ejidatarios, en la que se instalaron 
mesas de trabajo para que representantes de las diversas áreas puedan escuchar sus 
necesidades y poder brindarles solución. 
La reunión se llevó a cabo con la presencia de José Israel Ibáñez Sánchez; Aldo Coria 
Valdiosera, director de Infraestructura Municipal y Obras; Manuel Alberto Rodríguez 
Estrada, director de Desarrollo Agropecuario; Sandra Gabriela Villegas Núñez, directora 
de Desarrollo Urbano; Jesús Juárez Flández, director de Servicios Municipales; Ma. 
Isabel Oviedo Flores, directora de Desarrollo Turístico; Elisa Zavala Morales, directora 
de Protección al Ambiente; Jaime Muñoz De La Tejera, director de Desarrollo Social; 
Patricia Ortiz Becerra, directora de Desarrollo Económico; Juan Antonio Torres Ortiz, 
Coordinador de Vinculación Educativa y Norma Lorena Álvarez, directora del Sistema 
DIF municipal. 

https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-primera-puerta-de-solucion-a-problemas-ejidales-en-la-cuarta-transformacion?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-primera-puerta-de-solucion-a-problemas-ejidales-en-la-cuarta-transformacion?idiom=es


Además, estuvieron también presentes Carlos Eduardo Campos Sánchez, Jefe de 
Residencia de la Procuraduría Agraria de San Luis de la Paz, y Edgar Antonio Lara 
González, visitador agrario quienes aseguraron estarán participando en las próximas 
reuniones con los ejidatarios para trabajar en beneficio de sus comunidades. 
Durante la reunión, el primer edil Gerardo Sánchez, dio a conocer que la administración 
ludovicense ya está trabajando en la contratación del despacho jurídico externo, mismo 
que aseguró para la próxima reunión de ejidatarios ya se podrá presentar. 
Finalmente, el primer edil Sánchez Sánchez invitó a los comuneros presentes a pasar a 
las mesas de trabajo, con la finalidad de exponer sus necesidades a los representantes 
de las direcciones y buscar alternativas para la mejor solución a sus problemáticas. 
(https://polemicaguanajuato.com/san-luis-de-la-paz-sanchez-sanchez-preside-
segunda-reunion-con-ejidatarios/) 
 

La pandemia impide que familias reciban sus títulos de propiedad en 
Coatzintla (La Opinión de Poza Rica, Redacción, p. web). 
Miércoles 05 agosto 2020 
Veracruz, Coatzintla. – Desde el mes de marzo cuando se activó la pandemia de 
coronavirus, el Tribunal Agrario emitió un acuerdo para la suspensión de actividades 
relacionadas a esta materia, por lo que, los Visitadores Agrarios tampoco se han 
presentado a las sedes que les corresponde, lo que ha generado ya, desesperación 
entre cientos de campesinos que tienen pendientes trámites de relevancia. 
Tal es el caso de la comunicad de Palma Sola, donde, sigue pendiente la entrega de 
más de 500 títulos de propiedad a igual número de familias, que, desde septiembre del 
2019, deberían de tener su documento en su poder. 
Servando Espinosa Grajales, director de Fundo Legal, dio a conocer que, 
extraoficialmente, el Visitador Agrario volverá al módulo que tiene asignado en el palacio 
municipal, hasta el 1 de octubre, y no es fecha oficial. 
Indicó que hay preocupación entre familias de diversas comunidades, porque sus 
trámites se encuentran estancados, pero por la pandemia de Covid-19, el personal de 
la Procuraduría Agraria con sede en Tuxpan, no pueden retornar a sus labores hasta 
ahora. 
(https://www.laopinion.net/la-pandemia-impide-que-familias-reciban-sus-titulos-de-
propiedad-en-coatzintla/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Hoy, cita de AMLO con pueblos yaquis (La Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Jueves 06 agosto 2020 
La mesa de trabajo que hoy instalará el presidente Andrés Manuel López Obrador –en 
su gira por Sonora– con los ocho pueblos yaquis busca resarcir las demandas históricas 
de estas comunidades, expuso Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
Principalmente, dijo, se busca encontrar una solución a la solicitud de regularizar sus 
tierras. Detalló que lo que hay que analizar son aproximadamente 130 mil hectáreas, y 
para ello la dependencia a su cargo ya está trabajando en el diagnóstico jurídico para 
saber quién tiene la posesión en esos terrenos. Va a ser un trabajo arduo de 
levantamiento topográfico, de revisar antecedentes de cada una de esas posesiones o 
de quienes dicen tener la posesión. Es un trabajo administrativo y técnico para, 
jurídicamente, determinar ¿dónde estamos parados?. 
En entrevista con La Jornada, añadió que además la Sedatu realizará acciones por 
medio del Programa de Mejoramiento Urbano, y en el contexto del Programa de Justicia 
para los Pueblos Yaquis. Se canalizarán 540 millones de pesos para realizar 38 obras 
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de mejoramiento urbano, entre ellas centros de salud, escuelas, parques y centros 
deportivos, y se desplegarán mil 200 acciones de vivienda. 
Hay grandes deficiencias en muchas materias, en equipamientos, se requieren 
escuelas, espacios públicos y clínicas de salud. Vamos a construir una universidad y a 
realizar mil 200 acciones de vivienda. El tema más importante es el de las tierras, pero 
también está el de agua y autonomía, y por otro lado está la inversión para las 
intervenciones, añadió. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/08/06/hoy-cita-de-amlo-con-
pueblos-yaquis-5102.html) 
 

Mañana viene López Obrador a Baja California Sur (El Sudcaliforniano, Elías 

Medina, p. web). 
Jueves 06 agosto 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador visitará este viernes el municipio de Los 
Cabos, como parte de una gira de trabajo de 4 días que inició el pasado martes que 
incluye a los estados de Nayarit, Sinaloa, Sonora y Baja California Sur. 
López Obrador ofrecerá su acostumbrada conferencia de prensa a las 7 de la mañana 
en San José del Cabo; a las 11 presidirá un evento donde se darán a conocer avances 
del Programa de Mejoramiento Urbano para Los Cabos, y aunque no esté confirmado, 
a las 6 de la mañana participarán en la sesión de Seguridad junto con el gobernador 
Carlos Mendoza y los representantes de las corporaciones civiles y militares 
El sitio donde se llevará a cabo el encuentro con los medios no ha sido relevante, pero 
las fuentes de El Sudcaliforniano señalaron que serían en instalaciones de la Secretaría 
de Marina. 
Viene Meyer Falcón. Derivado de que los recursos que se aplican en este Programa de 
Mejoramiento Urbano están a cargo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU), desde hace días la alcaldesa de Los Cabos Armida Castro ha venido 
coordinando con los funcionarios publicados por el titular de esa dependencia Román 
Meyer Falcón. 
(https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/manana-viene-lopez-obrador-a-baja-
california-sur-5589469.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sader "promueve" agrotóxicos y transgénicos, cuestiona Greenpeace (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Miércoles 05 agosto 2020 
La organización ambientalista Greenpeace recordó que Víctor Villalobos, titular de la 
Secretaría de Agricultura, “se ha caracterizado por ser un arduo promotor” de los 
agrotóxicos, los monocultivos y los transgénicos, favoreciendo a la agroindustria, 
representada por las compañías Bayer-Monsanto, Dow-Dupont, Syngenta-ChemChina 
que dominan 65 por ciento de las ventas mundiales de agroquímicos y 61 por ciento del 
mercado de semilla. Esto dijo en relación con el proyecto de decreto presidencial para 
programar y coordinar los estudios técnicos que definan la seguridad del glifosato 
enviado por la Sader a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), el cual 
no ha sido producto del diálogo con las otras dependencias federales involucradas en 
el proceso, que son las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la de 
Economía y Salud. En un comunicado, Viridiana Lazaro, especialista en Agricultura y 
Cambio Climático de Greenpeace, comentó que “no sorprende que la postura del titular 
de la Sader lo lleve a plantear trabas institucionales a la transición agroecológica y al 
fortalecimiento de la soberanía alimentaria propuestas por la Semarnat”. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/08/05/titular-de-la-sader-arduo-
promotor-de-agrotoxicos-y-transgenicos-greenpeace-996.html) 
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Productores cuestionan a la Sader por proyecto sobre glifosato (La Jornada, 

Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 05 agosto 2020 
La Asociación Nacional de Empresas Comercializadoras de Productores del Campo 
(ANEC) repudió la intención del titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), Víctor Villalobos Arámbula, de pretender “de manera unilateral, sin consenso y 
contradiciendo las instrucciones dadas por el presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, al publicar ante la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(CONAMER) el anteproyecto presidencial relacionado con el tema del glifosato”. 
La ANEC, que agrupa a pequeños y medianos productores de granos básicos tales 
como maíz, trigo, frijol, arroz, sorgo, entre otros, exhortó al presidente Andrés Manuel 
López Obrador a que “se cumplan los acuerdos alcanzados sobre el tema del glifosato 
derivados de reuniones con representantes de varias secretarías de estado, lo cual 
abonará a cumplir los principios de la 4T”. 
Indicó que el gobierno de la Cuarta Transformación se planteó la urgente necesidad de 
“rescatar al campo” y encaminar al país hacia la “autosuficiencia y soberanía 
alimentaria”. Añadió que “es claro que el modelo de agricultura industrial corporativa de 
la revolución verde no ha podido ni podrá generar alternativas. Bajo este modelo se han 
producido alimentos que cada vez son más dañinos y con efectos ambientales adversos 
para el agua y el suelo”. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/08/05/repudia-anec-intencion-de-
sader-de-publicar-anteproyecto-de-glifosato-145.html) 
 

Sader y Cargill México se unen para apoyar a productores pecuarios (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Martes 04 agosto 2020 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y Cargill Nutrición Animal México 
establecieron una alianza con la que se apoyará con mil toneladas de alimento para 
animales a los productores pecuarios de pequeña escala, que han visto afectadas sus 
capacidades para alimentar a sus hatos o aves de corral a causa de la problemática 
derivada del COVID-19, así como a centros de investigación pecuaria. 
Además de la donación del alimento, dicha empresa apoyará a los productores 
beneficiados con los costos de transporte, lo que permitirá hacer una entrega eficiente 
y en tiempo y forma, lo que permitirá que la entrega de apoyos se realice en las próximas 
ocho semanas. 
El titular de la dependencia, Víctor Villalobos Arámbula, en videoconferencia con los 
representantes de Cargill México destacó la aportación al sector pecuario y centros de 
investigación por parte de la iniciativa privada, que en la presente administración federal-
dijo- se ha estado sumando en el impulso de las actividades productivas del campo de 
México. 
Reiteró el reconocimiento de la Sader a los actores del sector que se suman con 
expresiones de apoyo para los pequeños productores, especialmente durante la 
pandemia. 
Recordó que el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) también contribuyó con las 
familias rurales mediante la donación de despensas en diferentes partes del país. 
“Han sido aportes de mucha trascendencia, sobre todo para las familias de los 
productores de pequeña escala que están en condiciones críticas”, expresó Villalobos 
Arámbula, quien estuvo acompañado del coordinador general de Desarrollo Rural, 
Salvador Fernández Rivera. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/08/04/sader-y-cargill-mexico-se-
unen-para-apoyar-a-productores-pecuarios-7309.html) 
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Organizaciones Campesinas 
 
 
El próximo año PEF dejará sin recursos a pequeña agricultura, alertan (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 05 agosto 2020 
En el Foro virtual Perspectivas del Campo, organizaciones campesinas y sociales 
integrantes del Movimiento el Campo es de Todos y de otras agrupaciones del agro, 
alertaron que el próximo año el Presupuesto de Egresos de la Federación dejará sin 
recursos a la pequeña y mediana agricultura.  
Ismael Hernández Deras, diputado y líder de la CNC, indicó que “de cada 100 pesos 
solo 75 centavos van al campo mexicano en productividad y la perspectiva no es la 
mejor para la estructura programática presupuestal 2021, ya el mensaje del presupuesto 
2021 es de abandono total para la productividad”.  
Se prevé, adelantó, que el crédito ganadero a la palabra desaparezca en el presupuesto 
2021 pese a la importancia exportadora a nivel mundial con precios importantes que 
darían ingresos frescos a la cadena de valor de la ganadería social del país.  
Isidro Pedraza Chávez, dirigente de la Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina 
(UFIC), indicó que en la construcción del presupuesto se debe lograr la reorientación 
del recurso y que se debe escuchar las propuestas de las organizaciones campesinas.  
José Luis González Aguilera, líder del Congreso Agrario Permanente (CAP), subrayó 
que el gobierno federal desdeña a las organizaciones campesinas, por lo que llamó a la 
unidad para demostrar su capacidad de interlocución. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/08/05/el-proximo-ano-pef-dejara-
sin-recursos-a-pequena-agricultura-alertan-841.html) 
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México tiene en caja 192 mmdd para garantizar 

atención médica: AMLO 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Víctor Chávez 

Los 192 mil 606 millones de dólares en reservas internacionales, servirán, según 

lo dicho por el presidente Andrés Manuel López Obrador, para que ningún 

mexicano se quede sin una cama y pueda ser atendido ante la pandemia de 

COVID-19, evitando así el endeudamiento. 

En su mensaje matutino, desde Sinaloa, celebró que las reservas internacionales 

del Banco de México hayan aumentado 313 millones de dólares, de acuerdo con 

el estado de cuenta semanal del banco central. 

“A nadie le va a faltar una cama para ser atendido ante la pandemia, no van a 

faltar los medicamentos”, dijo al reiterar que no habrá endeudamiento, ya que 

eso representaría “restar recursos para el bienestar”. 

También se refirió al desarrollo de la vacuna y a la comunicación que ha 

mantenido la Federación con empresas y otras naciones. Sin dar detalles en 

particular, prometió que “México tiene acceso y también tenemos los recursos 

necesarios para adquirirla”. 

Más tarde acudió junto con el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, a la 

supervisión del Dren Bacurimí, en Culiacán. Ahí, habló del llamado pacto fiscal y 

de las participaciones federales que reciben las entidades federativas. En su 

mensaje sugirió a los gobernadores del país acatar dicho pacto, que se ha 

convertido en un motivo de conflicto con varios mandatarios. 

“Quirino (Ordaz Coppel) entiende bien que es una fórmula establecida en la ley 

que tiene que acatarse. Todos quisieran desde luego y es legítima la petición, 



recibir más, pero es lo que se recauda y luego se entrega mediante una fórmula 

establecida por ley”, enfatizó. 

Desde Culiacán, el presidente López Obrador también protagonizó un homenaje 

para las más de 49 mil personas que han muerto en México a causa del COVID-

19. 

Acompañado de los integrantes del gabinete, instauró un acto que se replicará 

en todas las oficinas de gobierno: a las 12:00 horas se guardará un minuto de 

silencio por las víctimas y posteriormente aplausos como reconocimiento al 

personal de salud. 

“Ya se decidió que a las 12:00 del día siempre vamos a guardar un minuto de 

silencio en todo el país. Este es un ejemplo que nos está dando la Secretaría de 

la Defensa, las Fuerzas Armadas”. 

El mandatario federal concluyó su gira en el municipio sonorense de Álamos, 

acompañado de la gobernadora Claudia Pavlovich, para dar por inaugurada la 

presa Bicentenario ‘Los pilares’, en la comunidad de San Bernardo. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Próximo ciclo escolar tendrá 190 días efectivos 

de estudio: SEP 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / José Antonio Román 

El calendario escolar 2020-2021, que inicia el próximo 24 de agosto con clases 

en las pantallas de televisión, tendrá 190 días efectivos de estudio y trabajo; tres 

“puentes” largos y cinco cortos con días de asueto, y concluirá el 9 de julio del 

próximo año, informó el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma 

Barragán. 

En conferencia vespertina en Palacio Nacional, acompañado por Miguel Torruco, 

secretario de Turismo del gobierno federal, el titular de la SEP detalló el 

calendario escolar del ciclo por iniciar. Dijo que el Consejo Técnico Escolar, 

previo a este inicio, será del 17 al 21, el cual los profesores lo realizarán en línea, 

para preparar el curso. 

Durante su presentación, indicó que por primera vez se incorporan varios días 

para la “descarga administrativa” de los profesores, demanda que han 

presentado los maestros desde los primeros foros regionales organizados desde 

2018. Estos días serán el 13 de noviembre y 12 de marzo, los cuales no serán 

contabilizados dentro del ciclo escolar efectivo, aclaró. 

Respecto al tema de los días festivos que se toman en diferentes días para 

conformar los llamados “puentes largos” y la pretensión del presidente Andrés 



Manuel López Obrador de que se celebren justo el día que caen, el secretario 

Moctezuma dijo esto no sucederá en tanto no se realicen las modificaciones la 

Ley Federal del Trabajo, legislación donde está previsto. 

Las vacaciones de fin de año están previstas iniciar el lunes 21 diciembre y el 

regreso al 10 de enero; mientras que las Semana Santa, iniciarían del lunes 29 

de marzo, para regresar el 13 de abril. 

De acuerdo al calendario escolar, los días feriados son: 16 de septiembre, 2 de 

noviembre, 16 de noviembre, 1 de febrero 2021, y 15 de marzo 2021. 

Las reuniones de Consejo Técnico Escolar se llevarán a cabo los días: 17 al 21 

de agosto 2020; 2 de octubre; 11 de diciembre 2020; 7 y 8 de enero de 2021; 19 

de febrero; 12 de abril; 21 de mayo y 25 de junio. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Revela el titular de Semarnat ‘luchas de poder en 

el gabinete’ de la 4T 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Víctor Chávez 

En un audio que circula en redes sociales, el secretario del Medio Ambiente, 

Víctor Manuel Toledo, estalló contra del gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, y se quejó de que, en realidad, la llamada 4T “no existe como 

tal” y que no tiene “objetivos claros”. 

En reunión privada con sus colaboradores, el titular de la Semarnat criticó 

también que el de López Obrador “es un gobierno de contradicciones brutal”. 

Hasta ayer la dependencia no se había manifestado en torno a la filtración del 

audio, en el que Toledo Manzur –quien llegó al cargo en mayo de 2019, en 

sustitución de Josefa González-Blanco Ortiz-Mena, que renunció por haber 

hecho esperar más de media hora la partida de un avión y no perder su vuelo–

precisó que su molestia es porque “estamos haciendo un esfuerzo en Semarnat, 

pero no estamos en un gobierno totalmente del lado nuestro; hay contradicciones 

muy fuertes y yo, la verdad, es que veo muy difícil. No debemos idealizar a la 

4T”. 

“Yo quisiera compartir con ustedes lo que yo he vivido y he observado en estos 

10 meses, porque efectivamente la 4T, como tal, como un conjunto claro y 

acabado de objetivos, no existe”, confesó en la reunión. 

Añade que “por el contrario, este gobierno de la 4T está lleno de contradicciones 

y esto se expresa concretamente en luchas de poder al interior del gabinete, que 

yo lo he notado en varias líneas”. 



Remarcó que “este gobierno es un gobierno de contradicciones brutal y toda 

nuestra visión, que aquí la compartimos todos nosotros, no está para nada en el 

resto del gabinete, y me temo que tampoco está en la cabeza del Presidente; 

hay que decirlo”. 

Toledo Manzur, en el encuentro con su equipo, dejó en claro que sus diferencias 

van también enfocadas con el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, 

con el titular de la Secretaría de Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos, y 

hasta con la secretaria de Energía, Rocío Nahle, a quienes acusa de privilegiar 

los agronegocios por encima de la agroecología que defiende la Semarnat. 

Les expuso que estos funcionarios “tratan de imponer, digamos, toda la visión 

que hay, que impera en el mundo de las grandes corporaciones. Dos ejemplos 

concretos es que Alfonso Romo, que ha adquirido enorme centrabilidad y poder 

dentro del gobierno, dado por el Presidente, es el operador principal para 

bloquear todo lo que efectivamente se ha dado en la línea de lo ambiental, de la 

transición energética, de la ecología todo el tiempo”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estudiantes tendrán crisis de aprendizaje, 

advierte Banco Mundial 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Nurit Martínez 

La consecuencia del cierre de las escuelas y el aprendizaje a distancia será 

equivalente a haber perdido hasta nueve meses de clases, hacer que un mayor 

número de niños de primaria y secundaria se queden en “pobreza de 

aprendizaje” o analfabetismo funcional que a lo largo de su vida laboral se 

traducirá en pérdida de oportunidades salariales de hasta 16 mil dólares, advirtió 

el Banco Mundial. 

La recomendación para los países es brindar continuidad al aprendizaje a través 

de la televisión, la radio, los teléfonos móviles, herramientas digitales en línea o 

impresas, tal como lo ha desarrollado el gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador a través de la Secretaría de Educación Pública (SEP), que ayer 

presentó formalmente todo el calendario escolar 2020-20221. 

En el estudio “Simulando los posibles impactos de los cierres de escuelas de 

Covid-19 en los resultados de escolaridad y aprendizaje: un conjunto de 

estimaciones globales”, el Banco Mundial asegura que el cierre de las escuelas 

podría provocar una disminución de los puntajes de las pruebas promedio, lo que 

significa que 25 por ciento de los niños en edad de secundaria podrían caer por 

debajo del nivel mínimo de competencias básica. 



“Antes del brote de Covid-19, el mundo ya estaba abordando una crisis de 

aprendizaje, con 53 por ciento de los niños en países de bajos y medianos 

ingresos viviendo en Pobreza de Aprendizaje, incapaz de leer y entender un texto 

simple a los 10 años”, la epidemia podría aumentar esa cifra. 

Según el Banco, el impacto de Covid-19 en la educación “podría resultar en una 

pérdida de 0.6 años de escolaridad ajustada por calidad, reduciendo los años 

efectivos de escolarización básica que los niños alcanzan durante su vida escolar 

de 7.9 años a 7.3 años” en promedio. 

El cierre de las escuelas de tres a siete meses disminuirá el aprendizaje de los 

niños entre tres meses a nueve meses dependiendo de las condiciones de 

desarrollo en donde se ubiquen, de manera que el organismo internacional 

advierte tres escenarios diferentes: optimista, intermedio y pesimista en la 

reducción de años de vida escolar. 

En lugar de los 7.9 años acumulados de enseñanza, los niños y jóvenes tendrán 

sólo 7 a 7.6 años de formación al concluir el nivel básico. 

Mientras, en México, la Secretaría de Educación Públcia (SEP) informó que en 

el nuevo ciclo escolar se mantendrán los fines de semana largos por los días 

feriados, esto para apoyar al sector turístico que se ha visto afectado por la 

pandemia. Habrá cinco puentes largos y tres cortos a lo largo del ciclo escolar 

Durante la conferencia de prensa de la tarde, el titular de la Secretaría de 

Turismo, Miguel Torruco, indicó que en caso de que se llegue al semáforo en 

verde, la ocupación irá en ascenso de 29.13 por ciento a 42.09 por ciento, lo que 

permitirá una llegada total del orden de los cinco millones 409 mil turistas a 

hoteles, con una derrama para el sector estimada de 11 mil 853 millones de 

pesos. 

Los puentes cortos serán del 1 al 3 de octubre, en Día de Muertos, del 11 al 13 

de diciembre, el fin de semana del Día de la Constitución, otro del 19 al 21 de 

octubre, y del 21 al 23 de marzo. 

Los puentes largos serán del 13 al 16 de noviembre, del 12 al 15 de marzo y del 

25 al 28 de junio. Con información de Rafael Ramírez. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

INE avala financiamiento para partidos por 7,226 

millones de pesos en 2021 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Marisol Velásquez 

De acuerdo con el anteproyecto de la Comisión de Prerrogativas y Partidos 

Políticos del Instituto Nacional Electoral (INE) para el 2021 los siete partidos 

políticos con registro y aquellos que lo obtengan recibirán 7,226 millones 3,636 

pesos de financiamiento público. 

El año pasado el organismo electoral aprobó 5,239 millones 1,651 pesos para el 

ejercicio 2020, es decir, para el próximo año el anteproyecto contempla un 

aumento de 37.9 por ciento. 

El director ejecutivo de Prerrogativas y Partidos del organismo, Patricio Ballados, 

aclaró que el establecimiento del monto del financiamiento público es una 

operación con base en la fórmula constitucional. 

Explicó que el financiamiento público del año electoral se conforma por el 

sostenimiento de actividades ordinarias permanentes, que se determina por la 

multiplicación del Padrón Electoral por el 65% del valor diario de la Unidad de 

Medida y Actualización (UMA). 

Con corte a julio en el padrón se contabilizaron 92 millones 983,286 mexicanas 

y mexicanos inscritos y la UMA para 2020 es de 86.88 pesos. 

Para actividades ordinarias se contemplan 5,250 millones 952,127 pesos, 1,575 

millones 285,638 pesos para campañas de elecciones intermedias, y 157 

millones 528,564 pesos para actividades específicas. 



También, 210 millones 38,090 pesos para franquicias postales, 693,504 pesos 

para franquicias telegráficas y 31 millones 505,713 pesos fueron reservados para 

distribuirlos entre todos los candidatos independientes. 

El acuerdo de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos deberá ser 

aprobado por el Consejo General del Instituto para que se integre al proyecto de 

Presupuesto de Egresos para 2021 que debe ser enviado a la Cámara de 

Diputados. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Combate a la evasión fiscal, estrategia para el 

desarrollo 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Belén Saldívar 

El combate contra la evasión fiscal será una de las estrategias prioritarias para 

financiar el desarrollo durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, de 

acuerdo con el Programa Nacional de Financiamiento del Desarrollo (Pronafide) 

2020–2024. 

El documento, elaborado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP) destacó que si bien los ingresos tributarios han logrado aumentar como 

proporción del Producto Interno Bruto (PIB) —en el 2009 representaron 9.3% 

mientras que al cierre del año pasado se ubicaron en 13.2% del PIB— continúan 

ubicando a México como uno de los países con menores niveles de recaudación 

a nivel internacional. 

El bajo nivel recaudatorio, agregó, se debe en gran medida a la evasión y elusión 

fiscal, así como a la existencia de tratamientos fiscales preferenciales. Por ello, 

es necesario fortalecer la recaudación tributaria no sólo a través de una mayor 

eficiencia para obtener recursos, sino también mediante la reducción de 

espacios regulatorios que permitan la evasión y/o elusión. 

“Para poder financiar un mayor crecimiento y desarrollo económico, 

manteniendo la disciplina fiscal, resulta indispensable que el Estado cuente con 



mayores recursos (...) como parte de este objetivo se proponen acciones 

encaminadas a erradicar la evasión y elusión fiscal, es decir, prácticas a través 

de las cuales algunos contribuyentes evitan o disminuyen su pago de impuestos. 

El objetivo de estas acciones es que cada contribuyente pague los impuestos 

que le correspondan”, aseveró la dependencia. 

De esta manera, la administración de López Obrador buscará fortalecer el 

sistema tributario actual y, por ende, lograr una mayor eficiencia en la 

recaudación de los impuestos que financian más de la mitad del gasto de 

gobierno. 

Para lograr este objetivo se buscará que el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) cuente con las herramientas necesarias para detectar de manera oportuna 

a los causantes que evadan impuestos. En este sentido, se destacó el 

incremento en las penas respecto al ilícito de la emisión de comprobantes 

fiscales falsos. 

Si bien la evasión y elusión fiscales son los principales responsables del bajo 

nivel de ingresos tributarios, Hacienda expuso que hay otros factores que 

influyen en que la recaudación de impuestos sea baja. 

Entre estos factores se encuentran el bajo crecimiento económico; la percepción 

de que el sistema tributario es inequitativo e injusto; la concepción de que existe 

corrupción en la ejecución del gasto público y en los procesos administrativos de 

la autoridad tributaria; los altos costos administrativos del cumplimiento de 

obligaciones tributarias, y un amplio sector informal en la economía que reduce 

la base gravable. 

“El fortalecimiento de la recaudación generará una mayor disponibilidad de 

recursos al Estado para proveer bienes y servicios públicos de calidad, mientras 

se reduce la dependencia de los ingresos petroleros, asegurando así la 

estabilidad fiscal”, destaca Hacienda. 

 

Reforma fiscal para mejorar sistema 

 

La SHCP refirió que, posterior a lograr una mejora en la eficiencia recaudatoria, 

el gobierno podrá buscar “reformar el marco tributario”, teniendo en cuenta como 

base los principios de progresividad, neutralidad, simplicidad y eficiencia. 

Con ello se buscará no sólo incrementar los ingresos por impuestos, sino 

también hacer del sistema tributario mexicano uno más justo y equitativo. 

Dentro de las acciones puntuales que se marcan en el Pronafide también 

destaca la adecuación de la ley fiscal para considerar a la economía digital, un 

tema en el cual el gobierno mexicano avanzó a mediados de este año al cobrar 

el IVA en las transacciones que se hacen dentro de las plataformas digitales, 

además de retener el ISR de aquellos contribuyentes que generan ingresos a 

raíz de estas empresas. 

Otra acción puntual que se marca es fortalecer la política tributaria para que la 

población con mayor capacidad de pago aporte, en mayor medida, a la 

recaudación de impuestos. 

 

 

 



Gasto será mejor asignado 

Beneficio social no había sido prioridad: SHCP 

 

El gasto público ha contribuido a mejorar las condiciones de bienestar y el 

desarrollo económico, pero no ha logrado disminuir las brechas de desigualdad 

y pobreza entre la población, destacó la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

En el Programa Nacional de Financiamiento del Desarrollo 2020 – 2024, la 

dependencia señaló que en años pasados se hizo un ejercicio discrecional de 

los recursos públicos, en donde no se priorizó el beneficio social sino “los 

privilegios, el dispendio, la suntuosidad y la frivolidad en el manejo del 

presupuesto. Lo anterior bajo un contexto de corrupción, facilitado por la 

impunidad generada por la inequitativa impartición de justicia”. 

Por ello uno de los objetivos prioritarios del gobierno será realizar una mejor 

asignación de los recursos públicos destinados al gasto corriente y de inversión. 

Se buscará que las dependencias y entidades orienten estos recursos a acciones 

para generar condiciones que impulsen el desarrollo del país beneficiando a la 

población más desfavorecida. 

Para esto se buscará establecer lineamientos para reorientar recursos en caso 

de reestructuras en las dependencias y entidades, así como emitir normas 

presupuestarias para generar ahorros y mantener una política de gasto en 

materia de servicios personales. 

Por otro lado, se buscará aumentar la calidad y eficiencia del gasto con base en 

los resultados de las acciones de seguimiento, monitoreo y evaluación de los 

programas presupuestarios. 

Otra estrategia prioritaria en materia de gasto es promover el desarrollo 

económico y la competitividad de las cadenas de proveeduría nacionales a 

través de las contrataciones públicas con abasto estratégico. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Siguen pendientes legislativos sobre violencia 

contra mujeres 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Marisol Velásquez 

La semana pasada el Congreso de la Unión aprobó un amplio paquete de 

reformas a leyes secundarias en materia de paridad de género, sin embargo, se 

encuentran pendientes 124 iniciativas de reforma a la Ley General de Acceso de 

las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. 

Desde 2018 que entró en funciones la actual Legislatura se han organizado 

diversos parlamentos abiertos y foros de análisis, junto con la sociedad civil y 

organizaciones defensoras de los derechos humanos de niñas y mujeres, para 

escuchar las opiniones sobre qué cambios legales se necesitan en la materia. 

En el foro más reciente, representantes de la Secretaría de Gobernación, de la 

Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres y 

del Instituto Nacional de las Mujeres resaltaron la necesidad de que el 

presupuesto del próximo año cuente con recursos etiquetados para políticas 

específicas para mujeres. 

Asimismo, desde la Cámara de Diputados se propuso trabajar junto con la 

Fiscalía General de la República (FGR) para definir la tipificación del feminicidio 

y garantizar presupuesto suficiente para entes autónomos que atiendan y 

prevengan el delito, esto frente al aumento exponencial de agresiones hacia 

mujeres. 

 

 

 



Comisión Bicamaral 

 

La Cámara de Diputados ya aprobó incrementar de 45 a 65 años de prisión a 

quien cometa el delito de feminicidio, sin embargo, entre las iniciativas 

pendientes se encuentra aumentar las circunstancias que serán consideradas 

razones de género para configurar este ilícito. 

También se ha propuesto la creación de una Comisión Bicamaral del Congreso 

de la Unión como un órgano especializado de naturaleza técnica en materia de 

prevención y erradicación de la violencia de género, iniciativa presentada por el 

PRI en el Senado de la República. 

Mientras que Acción Nacional en la Cámara de Diputados propuso una Ley 

General para Prevenir, Sancionar y Erradicar el Delito de Feminicidio y reformar 

diversas disposiciones de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida 

Libre de Violencia. 

En tanto, para fortalecer los mecanismos para erradicar la violencia contra las 

mujeres, el PRD en San Lázaro planteó garantizar la emisión de la Declaración 

de la Alerta de Violencia de Género Contra las Mujeres (AVGM) en los tres 

órdenes de gobierno, y por ello establecer que la Secretaría de Gobernación 

tendrá que declarar conjuntamente con las y los titulares de los poderes 

Ejecutivos de las entidades federativas la alerta. 

A su vez, Morena en la Cámara Alta propuso mejorar el resguardo de las niñas 

y mujeres en lo referente a órdenes de protección, por ello propone que éstas 

sean consideradas como actos de urgente aplicación, en función del interés 

superior de la víctima. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Retomaron su ocupación 4.7 millones de 

mexicanos tras reapertura 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Cristian Téllez 

El mercado laboral en México registró una recuperación durante junio, ante la 

reapertura gradual de la actividad económica y por el regreso de personas 

ocupadas en la informalidad, por lo que la mayoría del empleo generado ha sido 

de baja calidad, con bajos niveles de ingreso y sin acceso a instituciones de 

seguridad social. 

La Encuesta Telefónica Ocupación y Empleo (ETOE) reportó en el sexto mes de 

2020 un incremento de 5.7 millones de personas que se incorporaron al mercado 

laboral, es decir, a la Población Económicamente Activa (PEA), que pasó de 45.5 

en mayo a 51.1 millones en junio, de acuerdo con lo publicado por el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) el miércoles. 

De dicho incremento, los que consiguieron un empleo fueron 4.7 millones de 

personas, que representan el 38 por ciento de los empleos perdidos en abril. En 

mayo, se recuperó el 2 por ciento, por lo que ya son 40 por ciento las 

ocupaciones que se han recuperado. 

El resto de las personas que ingresaron a la PEA pasó a engrosar la fila de 

desempleados, es decir, que la población desocupada aumentó de 4.2 por ciento 

en mayo a 5.5 por ciento de la PEA en junio de 2020, alcanzando una cifra de 

2.8 millones de personas, o 901 mil personas más que en el mes inmediato 

anterior. 



“La ETOE de junio muestra el inicio de una recuperación, después de datos 

desastrosos en los dos meses anteriores”, señaló en su cuenta de Twitter, 

Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México. 

El funcionario indicó además que la tasa de desempleo aumentó en el sexto mes, 

lo que es bueno, ya que es señal de que la gente que se quedó sin empleo en 

los meses anteriores ya han iniciado acciones de búsqueda, por lo que se 

reincorporan a la fuerza laboral. 

La mayor parte del incremento en el empleo durante junio, 3 millones, es decir, 

dos terceras partes, fue informal, por lo que este tipo de ocupaciones es el que 

ha aliviado en parte la necesidad de una fuente de ingreso para millones de 

hogares en el país. 

Además, de los que se reinsertaron a la actividad laboral, 3.8 millones, 

equivalentes al 80 por ciento del total, fue en trabajos con percepciones de hasta 

2 salarios mínimos. Otros 3.0 millones, el 63 por ciento, fue en plazas sin acceso 

a instituciones de seguridad social. 

La ocupación informal ascendió a 25.6 millones, al tiempo que la tasa de 

informalidad laboral (TIL1) se situó en 53 por ciento, cifra mayor en 1.2 puntos 

porcentuales comparada con la del mes previo. 

Por otra parte, la población ocupada ausente temporal con vínculo laboral 

disminuyó en 2.4 millones entre mayo y junio de este año. Mientras que los 

ocupados con jornadas de 35 a 48 horas aumentaron en 4.4 millones de 

personas en el mismo periodo. 

 

Buena noticia para los hogares 

 

Los resultados son buenos para el mercado laboral, “afortunadamente, la 

subocupación tuvo una disminución, es decir que las 4.4 millones de personas 

regresaron a sus trabajos fueron tiempo completo”, señaló Edgar Vielma, director 

general de Estadísticas Demográficas del INEGI. 

Añadió que, 3.5 millones regresaron a ganar al menos uno o dos salarios 

mínimos, y estas personas no estaban ganando nada, entonces el hecho de que 

recuperen parte de este ingreso representa una buena noticia para los hogares. 

Resaltó que las cifras que se observaron en junio, que no tuvieron un incremento 

significativamente alto, es un reflejo de lo que estaremos viendo para lo resta del 

año y posiblemente en el 2021. 

“La calidad del empleo sigue relativamente deteriorada. La recuperación de los 

trabajos corresponde al sector informal y los nuevos empleos se concentraron 

en la parte baja de la distribución salarial”, señaló al respecto Juan Carlos 

Alderete, director de análisis económico de Banorte. 

Añadió que, en términos generales, la calidad del empleo se ha debilitado, 

incluso a pesar de la mejoría del empleo total en términos absolutos en 

comparación con el mes previo. 

De acuerdo con los registros del INEGI, la tasa de desocupación abierta se ubicó 

en 5.5 por ciento, la más elevada desde julio de 2014. 

La desocupación abierta es la población que se encuentra sin trabajar, está 

buscando trabajo y disponible para trabajar, aseguró el instituto. 



Los datos revelan que hay 3.2 millones de personas disponibles para trabajar en 

junio, de las cuales 5.6 millones dejaron de laborar debido a la suspensión 

temporal  

de su trabajo sin recibir pago. Además, hay 4.4 millones disponibles que 

perdieron o renunciaron a su empleo o cerraron su negocio en el segundo 

trimestre de este año. 

 

Empleo de mujeres es más vulnerable a pandemia 

 

La pandemia ha tenido un mayor impacto en el personal ocupado femenino en 

el país. 

La crisis económica originada por el COVID-19 ha elevado la participación de las 

mujeres en las actividades informales. La tasa de empleo informal se elevó de 

44.5 por ciento en abril, a 50.6 por ciento en junio, mientras que en el mismo 

periodo la tasa para los hombres pasó de 43.4 a 46.7 por ciento. 

En los resultados de la ETOE se observó que, durante junio, 2.2 millones de 

mujeres regresaron al mercado laboral. 

De este total, 1.8 millones encontraron un trabajo, cifra que representó 78 por 

ciento del total, mientras que, en el caso de los hombres, quienes se 

reincorporaron a la PEA y lograron ocuparse representó el 87 por ciento del total. 

Es importante destacar que las mujeres que regresaron, más de la mitad fueron 

en un trabajo informal. Es decir, que el 66 por ciento de los empleos que se 

generaron durante junio fueron a este sector, mientras que el 34.5 por ciento fue 

formal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alinear a la CRE y CNH alejará las inversiones: IP 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Leticia Hernández y Diana Nava 

El memorándum que envió el presidente López Obrador a miembros de la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Nacional de 

Hidrocarburos (CNH), donde les pide alinearse para fortalecer a Pemex y CFE, 

atenta contra su autonomía y la competitividad, alterando la confianza del sector 

privado, señaló Gustavo De Hoyos Walther, presidente de la Confederación 

Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 

“El respeto al Estado de derecho y la independencia de los órganos reguladores, 

es fundamental para la inversión y el desarrollo. El Memorándum Energético 

(después educativo) que emitió el presidente López Obrador no está por encima 

de la ley y las atribuciones de los organismos”, escribió en Twitter. 

Tras conocerse la solicitud que el Jefe del Ejecutivo hizo a los reguladores, el 

sindicato patronal consideró que repercute en la seguridad y la calidad de los 

productos para el consumidor final. 

“La Coparmex llama al Gobierno Federal a respetar la ley e impulsar el sector 

energético, pero sin controlarlo. Urge garantizar el marco normativo para dar 

certidumbre a las inversiones que está haciendo la Iniciativa Privada, para buscar 

así un verdadero crecimiento que permita la recuperación económica del país”, 

señaló De Hoyos en un posicionamiento posterior. 

Para Manuel Molano, economista en jefe del Instituto Mexicano para la 

Competitividad (IMCO), la solicitud del presidente resulta más sencillo que un 

proceso de contrarreforma, que podría implicar para el país costos económicos 

y violaciones al T-MEC. 



“El presidente sabe que habrá un efecto (si presenta una nueva reforma), 

entonces lo que le parece más fácil es presionar a los órganos reguladores. Al 

final, lo que ha hecho es vulnerarlos, romper todos los controles, todas las 

cerraduras, abrir todas las puertas posibles para poner a incondicionales del 

régimen, más allá de gente con preparación técnica”, dijo quien también es 

asesor de HR Ratings. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de CDMX presenta segunda fase de 

Sembrando Parques 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Camila Ayala Espinosa 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, dio a 

conocer que por la segunda etapa del programa Sembrando Parques se van a 

destinar 800 millones de pesos para atender 12 espacios públicos; con esto 

también se beneficiará el desarrollo de obra pública. 

“Estamos haciendo la segunda etapa del programa Sembrando Parques, 

estamos interviniendo 12 espacios en total. El año pasado inició, esta es la 

segunda etapa y ya el próximo año nos iremos a otras áreas de la Ciudad de 

México para ir retomando y reforzando los espacios verdes y la recuperación del 

espacio público”, explicó al presentar las obras de rehabilitación y desarrollo del 

Parque Cantera, en la alcaldía Coyoacán. 

En ese sentido, reiteró que los objetivos de este proyecto son: recuperar el 

espacio público y modificar la planeación urbana a través de la generación de 

espacios verdes; por lo mismo, recalcó que para este proyecto están 

participando las Secretarías de Obras, la de Medio Ambiente y el área de 

Servicios Urbanos. 

Enunció que los espacios públicos a modificar son: Bosque San Juan Aragón; 

Eje 6 Sur; Periférico Oriente; Gran Canal; Parque Ecológico de Xochimilco; 

Parque Imán (Planta de Asfalto); Parque Cuitláhuac; Deportivo El Vivero; Bosque 

de Chapultepec; Parque San Fernando; Avenida Chapultepec; y El Parque 

Cantera. 



“Estamos destinando una parte muy importante del presupuesto a la Secretaría 

de Obras para las obras de la ciudad, como parte fundamental de nuestro 

Programa de Recuperación y Rescate de la Ciudad de México. Las obras 

continúan y además para una parte muy importante, que es el empleo en nuestra 

ciudad, la obra pública contribuye también de una manera muy importante a la 

recuperación del empleo en la Ciudad de México”, recalcó. 

El año pasado se anunció la primera etapa del programa Sembrando Parques, 

donde se tenían 16 a espacios a intervenir, con una inversión de 1,082 millones 

de pesos. 

“Son 16 parques de espacios públicos en este programa Sembrando Parques, 

1,082 millones de pesos, 6.3 millones de personas que van a ser beneficiadas, 

1,199 hectáreas. 

Es un programa histórico en la Ciudad de México, no se había hecho una 

inversión de rescate, de recuperación de espacio público”, acotó en aquel 

momento. 

 

Presentan segunda etapa para Parque Cantera 

 

La mandataria capitalina presentó los trabajos que están realizando para el 

Parque Canetera, para esta segunda fase se están destinando 60 millones de 

pesos. 

“Estamos haciendo una intervención muy importante para poder hacer el Parque 

(Cantera); se confinó en una parte importante la Planta de Asfalto, y se está 

haciendo el laboratorio, un almacén fundamental y distintas inversiones que 

permiten, sobre todo, una parte que es también ambiental: la recuperación del 

reciclado del asfalto”, expresó. 

Recordó que en el 2019 para el Parque Cantera se destinaron un poco más de 

71 millones de pesos y se intervinieron 2.5 hectáreas; para este año serán otras 

dos hectáreas las que se atenderán. 

“Se atiende una demanda ciudadana para recuperar el espacio público, especies 

y vegetación, fortalecer la seguridad en la zona, así como el desarrollo de 

distintas actividades culturales y deportivas en beneficio de los habitantes de las 

colonias Santo Domingo, Ajusco y Santa Úrsula”, recalcó. 

El secretario de Obras y Servicios, Jesús Antonio Esteva Medina, informó que 

se está realizando una inversión por 26 millones de pesos para llevar a cabo una 

segunda intervención en los talleres y laboratorios de la Planta de Asfalto. 

El funcionario recalcó cuál es la importancia de la Planta de Asfalto para la 

Ciudad de México, esto debido a que ayuda para los programas de 

repavimentación y rehabilitación de la red vial primaria de la urbe. 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

¿Qué provocó el gran estallido que sacudió a 

Beirut? 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Agencia AP 

Fuegos artificiales y nitrato de amonio parecen haber sido la causa de una 

potente explosión que sacudió Beirut, la capital del Líbano, dicen los expertos. 

Por la magnitud de los daños —desde el epicentro del estallido en el puerto de 

Beirut hasta las ventanas destrozadas a varios kilómetros de distancia— el 

estallido se pareció a otras explosiones con esa sustancia química, utilizada 

normalmente como fertilizante. 

Sin embargo, esa sustancia usualmente no estalla por sí misma y requiere otra 

fuente de ignición. Eso muy probablemente provino de un incendio que devoró 

lo que parecían ser fuegos artificiales almacenados en el puerto. 

Los videos de los momentos iniciales del desastre muestran chispas y luces 

dentro del humo que se alzaba del incendio poco antes de la explosión. Eso casi 

seguramente indica que hubo fuegos artificiales, señaló Boaz Hayoun, dueño del 

Tamar Group, una firma israelí que trabaja con el Gobierno de Israel en asuntos 

de seguridad y certificación de explosivos. 

“Antes de la explosión grande, puedes ver el centro del incendio, se pueden ver 

chispas, oír sonidos como de palomitas de maíz y silbidos”, le comentó Hayoun 

a The Associated Press. “Esa es una conducta muy específica de los fuegos 

artificiales, lo visual, los sonidos y la transformación de un incendio lento a una 

explosión masiva”. 

Jeffrey Lewis, un experto de misiles en el Middlebury Institute of International 

Studies en Monterey, California, ofreció una evaluación similar. 



“Parece un accidente”, declaró Lewis para la AP. “Primero, hay un incendio 

precediendo la explosión, lo que no es un ataque. Y algunos de los videos 

muestran municiones que estallan como palomitas de maíz ‘pop, pop, pop’”. 

Añadió que “es muy común que incendios hagan detonar explosivos”. 

“Si hay un incendio junto a algo explosivo y no lo extingues, va a estallar”, apuntó. 

La nube blanca que acompañó la explosión pareció ser una nube de 

condensación, algo común en explosiones grandes ocurridas en condiciones 

húmedas que pueden seguir a las ondas sísmicas de una explosión, detalló 

Lewis. 

También ocurrieron nubes naranjas, muy probablemente por el gas de dióxido 

de nitrógeno que es emitido en una explosión que incluye nitratos. 

Los expertos usualmente determinan el poder de una explosión midiendo el 

cráter que deja, que en el caso de Beirut parecía enorme según un video aéreo 

tomado este miércoles por la mañana por la AP. 

El estallido en Beirut, basado en el cráter y las ventanas destruidas a kilómetros 

del sitio, tuvo una fuerza equivalente a la de 2.2 kilotones de TNT, indicó Sim 

Tack, analista y experto en armas en la firma privada de inteligencia Stratfor, con 

sede en Texas. 

Qué inició el incendio en el puerto no estaba claro aún. El día estaba soleado en 

Beirut antes de la explosión, con temperaturas de alrededor de 30 Celsius. 

El ministro del Interior Mohammed Fahmi, en comentarios a la televisión, no 

mencionó los fuegos artificiales, pero comentó que al parecer la explosión había 

sido causada por la detonación de más de 2 mil 700 toneladas de nitrato de 

amonio que estaban almacenadas en el puerto desde que fueron confiscadas de 

un barco en 2014. Esa cantidad de nitrato de amonio podría causar la fuerza 

explosiva registrada el martes, añadió. 

Sobre la base del momento y el volumen del cargamento, pudiera tratarse del 

buque MV Rhosus. El barco fue confiscado en Beirut en 2013 cuando ingresó al 

puerto por problemas técnicos, de acuerdo con los abogados en el caso. 

Provenía de Georgia y llevaba rumbo a Mozambique. 

“Debido a los riesgos asociados con retener el nitrato de amonio a bordo del 

barco, las autoridades del puerto lo desembarcaron y lo llevaron a los 

almacenes”, escribieron los abogados en un artículo en 2015 publicado por 

shiparrested.com. “El buque y la carga permanecen hasta la fecha en el puerto 

en espera de subasta o eliminación apropiada”. 

No estaban claras las condiciones en las que fue almacenado el nitrato de 

amonio ni por qué un complejo químico explosivo fue dejado allí durante años. 

Líbano estaba ya al borde del colapso en medio de una grave crisis económica 

que ha llevado a masivas protestas en meses recientes. 

La devastación alrededor del puerto es similar a la causada por otras explosiones 

de nitrato de amonio, como el atentado en Oklahoma City en 1995 y la explosión 

de un barco en 1947 en Texas City, Texas. 

Tampoco se conocía en qué condiciones había sido almacenado en el puerto un 

posible embarque de fuegos artificiales. Los fuegos artificiales son muy comunes 

en el Líbano, usados para celebraciones religiosas y bodas. 

Aunque los explosivos militares generalmente son seguros para transportar, los 

fuegos artificiales y otros efectos pirotécnicos baratos producidos en China a 



menudo son de baja calidad y pueden encenderse muy fácilmente, 

especialmente en el calor, dijo Hayoun. 

El “resultado final”, agregó, “es que centenares de toneladas de material 

energético” fueron detonadas para causar una explosión de esta magnitud. 

“Definitivamente, comenzó con fuegos artificiales”, aseguró. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La Procuraduría Agraria, primera puerta de 

solución a problemas ejidales en la Cuarta 

Transformación 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Procuraduría Agraria 

Los nuevos tiempos nos obligan a brindar un servicio social con respeto, amor y 

honestidad, por eso “la Procuraduría Agraria está convertida en la primera puerta 

de solución de problemas ejidales para comuneros, avecindados, sujetos 

agrarios y el campesinado en general”. 

De esta manera se expresó el Visitador Especial de la dependencia federal, 

Alejandro Chanes Ortiz, durante las charlas del Conversatorio Diálogos Agrarios 

por el territorio #SaldremosAdelanteEjidosyComunidades con el tema: Atención 

Ciudadana. 

En su exposición dijo que en la Procuraduría Agraria la atención Ciudadana en 

los núcleos agrarios está comprendida en audiencia campesina, gestión 

administrativa, quejas y denuncias, combate a la corrupción, atención a 

migrantes, así como orientación jurídica a todo el campesinado del país. 

El Visitador Especial dijo que la atención al campesinado, en el marco de la 

Cuarta Transformación, da un cambio radical en el servicio al pueblo. “Es un 

proceso de amor al servicio público, y que quede muy claro, nosotros no somos 



funcionarios públicos ni altos funcionarios, nosotros somos servidores públicos. 

Así lo estipula nuestra Constitución y como tales damos un servicio a las 

personas y esa labor, esa actividad, la tenemos que hacer con honestidad”, 

agregó. 

Y este proceso, subrayó, está orientado a la esperanza de un país más justo, es 

un proceso de amor a la gente que por muchos años no ha sido escuchada. Para 

un pueblo olvidado por años sentirse escuchado y atendido supone el primer 

cambio en la forma de sentir de su gobierno. 

En su exposición, el funcionario refirió que previo a la actual administración, 

cuando un ejidatario, comunero o cualquier campesino tenía un problema en sus 

tierras de propiedad social, tenía que asistir personalmente a la Procuraduría 

Agraria o desplazarse a la residencia, representación en la entidad federativa, 

incluso viajaba a la Ciudad de México e iba a las oficinas centrales de la 

Procuraduría. 

Sin hacer a un lado esta práctica tradicional, dijo, hoy ante la nueva normalidad 

laboral se construye un nuevo mecanismo de comunicación y atención 

ciudadana entre los sujetos agrarios y los servicios públicos de la Procuraduría 

Agraria y mediante las nuevas tecnologías se impulsa la atención mediante el 

uso del correo electrónico y de redes sociales que cuenta la institución. 

Sin embargo, informó que están muy atentos a las disposiciones que momento 

a momento emiten las autoridades de salud y “sabemos y estamos conscientes 

de que habrá días en que podamos salir a nuestras actividades cotidianas, a 

nuestras ocupaciones indispensables y otros en los que definitivamente será 

mejor quedarnos en casa”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

San Luis de la paz: Sánchez Sánchez preside 

segunda reunión con ejidatarios 

Miércoles 05 agosto 2020 / Redacción 

Guanajuato. - Cumpliendo con el primer compromiso con los ejidatarios, esta 

mañana, el alcalde Luis Gerardo Sánchez Sánchez presidió, en compañía de los 

directores de la administración municipal, la segunda reunión de ejidatarios, en 

la que se instalaron mesas de trabajo para que representantes de las diversas 

áreas puedan escuchar sus necesidades y poder brindarles solución. 

La reunión se llevó a cabo con la presencia de José Israel Ibáñez Sánchez; Aldo 

Coria Valdiosera, director de Infraestructura Municipal y Obras; Manuel Alberto 

Rodríguez Estrada, director de Desarrollo Agropecuario; Sandra Gabriela 

Villegas Núñez, directora de Desarrollo Urbano; Jesús Juárez Flández, director 

de Servicios Municipales; Ma. Isabel Oviedo Flores, directora de Desarrollo 

Turístico; Elisa Zavala Morales, directora de Protección al Ambiente; Jaime 

Muñoz De La Tejera, director de Desarrollo Social; Patricia Ortiz Becerra, 

directora de Desarrollo Económico; Juan Antonio Torres Ortiz, Coordinador de 

Vinculación Educativa y Norma Lorena Álvarez, directora del Sistema DIF 

municipal. 

Además, estuvieron también presentes Carlos Eduardo Campos Sánchez, Jefe 

de Residencia de la Procuraduría Agraria de San Luis de la Paz, y Edgar Antonio 

Lara González, visitador agrario quienes aseguraron estarán participando en las 

próximas reuniones con los ejidatarios para trabajar en beneficio de sus 

comunidades. 

Durante la reunión, el primer edil Gerardo Sánchez, dio a conocer que la 

administración ludovicense ya está trabajando en la contratación del despacho 

jurídico externo, mismo que aseguró para la próxima reunión de ejidatarios ya se 

podrá presentar. 

Finalmente, el primer edil Sánchez Sánchez invitó a los comuneros presentes a 

pasar a las mesas de trabajo, con la finalidad de exponer sus necesidades a los 

representantes de las direcciones y buscar alternativas para la mejor solución a 

sus problemáticas. 

Cabe mencionar, que la reunión, como se tenía estipulado, se llevó a cabo 

cumpliendo todas las medidas sanitarias que la Secretaría de Salud indica, para 

así evitar los contagios de COVID-19. 
 

 
 
 
 



 

La pandemia impide que familias reciban sus 

títulos de propiedad en Coatzintla 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Redacción 

Veracruz, Coatzintla. – Desde el mes de marzo cuando se activó la pandemia de 

coronavirus, el Tribunal Agrario emitió un acuerdo para la suspensión de 

actividades relacionadas a esta materia, por lo que, los Visitadores Agrarios 

tampoco se han presentado a las sedes que les corresponde, lo que ha generado 

ya, desesperación entre cientos de campesinos que tienen pendientes trámites 

de relevancia. 

Tal es el caso de la comunicad de Palma Sola, donde, sigue pendiente la entrega 

de más de 500 títulos de propiedad a igual número de familias, que, desde 

septiembre del 2019, deberían de tener su documento en su poder. 

Servando Espinosa Grajales, director de Fundo Legal, dio a conocer que, 

extraoficialmente, el Visitador Agrario volverá al módulo que tiene asignado en 

el palacio municipal, hasta el 1 de octubre, y no es fecha oficial. 

Indicó que hay preocupación entre familias de diversas comunidades, porque 

sus trámites se encuentran estancados, pero por la pandemia de Covid-19, el 

personal de la Procuraduría Agraria con sede en Tuxpan, no pueden retornar a 

sus labores hasta ahora. 



Dijo que, en Coatzintla, de las 23 comunidades que tiene, 21 son Ejidos, ya que 

Troncones y Potrerillos y Miguel Hidalgo, no entran en ese rango. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hoy, cita de AMLO con pueblos yaquis 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Carolina Gómez Mena 

La mesa de trabajo que hoy instalará el presidente Andrés Manuel López 

Obrador –en su gira por Sonora– con los ocho pueblos yaquis busca resarcir las 

demandas históricas de estas comunidades, expuso Román Meyer Falcón, 

titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 

Principalmente, dijo, se busca encontrar una solución a la solicitud de regularizar 

sus tierras. 

Detalló que lo que hay que analizar son aproximadamente 130 mil hectáreas, y 

para ello la dependencia a su cargo ya está trabajando en el diagnóstico jurídico 

para saber quién tiene la posesión en esos terrenos. Va a ser un trabajo arduo 

de levantamiento topográfico, de revisar antecedentes de cada una de esas 

posesiones o de quienes dicen tener la posesión. Es un trabajo administrativo y 

técnico para, jurídicamente, determinar ¿dónde estamos parados?. 

En entrevista con La Jornada, añadió que además la Sedatu realizará acciones 

por medio del Programa de Mejoramiento Urbano, y en el contexto del Programa 

de Justicia para los Pueblos Yaquis. Se canalizarán 540 millones de pesos para 

realizar 38 obras de mejoramiento urbano, entre ellas centros de salud, escuelas, 

parques y centros deportivos, y se desplegarán mil 200 acciones de vivienda. 

Hay grandes deficiencias en muchas materias, en equipamientos, se requieren 

escuelas, espacios públicos y clínicas de salud. Vamos a construir una 



universidad y a realizar mil 200 acciones de vivienda. El tema más importante es 

el de las tierras, pero también está el de agua y autonomía, y por otro lado está 

la inversión para las intervenciones, añadió. 

El presidente López Obrador “nos ha pedido que se tomen en cuenta usos y 

costumbres, materiales locales, cosmovisión local, ver cómo deben ser las 

viviendas, qué tipo de materiales, para que no terminemos generando 

intervenciones genéricas que no vayan a compaginar con su cosmovisión, su 

forma de ser y con su entendimiento del espacio público. 

Hay un equipo trabajando ya en campo, de parte de la Sedatu; son 40 personas, 

porque es un trabajo con mucho proceso social de por medio. 

Meyer Falcón destacó que a lo largo de su historia las comunidades yaquis no 

han recibido siempre un buen trato de parte de los gobiernos. 

Recordó que a principios del siglo XX se expulsó a los yaquis a Yucatán, entre 

otras situaciones. El funcionario precisó que fue durante la administración del 

general Lázaro Cárdenas cuando se les restauran parcialmente un número 

importante de sus tierras; sin embargo, no fueron todas. 

Reconoció que el tema de tierras es complejo. Administrativa, política y 

socialmente es un territorio donde diferentes actores ya están presentes, y lo que 

vamos a buscar es hacer una mediación, negociación dentro de esos territorios, 

entendiendo que hay una demanda histórica y lo que buscamos es resarcirla, 

pero entendiendo la lógica actual que existe en esos territorios, en donde hay 

ejidos, comunidades pequeñas y productores. Tendremos que ver cómo 

resolvemos. 

Desde hace aproximadamente 70 años no ha habido una intención tan clara y 

con esa visión de poner fin al agravio histórico que han sufrido los ocho pueblos 

yaquis: Cócorit, Bacum, Tórim, Vícam, Pótam, Rahum, Huiribis y Belem, que 

tienen una población de alrededor de 50 mil habitantes. 

Por ello la importancia de lo que ocurrirá hoy con la mesa de trabajo que instala 

el presidente de México, en Vícam, y en la que participan además de la Sedatu, 

la Secretaría de Gobernación, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y la 

Comisión Nacional del Agua. Todo esto se formalizará con un decreto. 

Desde el gobierno federal entendemos esta lucha histórica, esta forma de vida 

de los pueblos yaquis, de sus usos y costumbres, de su forma de gestionar su 

propia administración como gobierno, por eso esto es el encuentro de dos 

gobiernos. 

Meyer Falcón aseguró que esto es una intervención histórica y las primeras 

acciones de vivienda comienzan este mes, mientras las obras públicas y de 

equipamiento en noviembre, pues se cuenta con los recursos para ello. 

Pese a la pandemia por Covid-19, estaríamos concluyendo en el primer o 

segundo trimestre del próximo año, y añadió que en general estaríamos viendo 

los primeros resultados de la mesa de trabajo en los próximos seis meses, pese 

al coronavirus, porque mucho de esto es, además de un trabajo de campo, una 

labor de gabinete y es tema jurídico y administrativo. 
 
 
 
 



 

Mañana viene López Obrador a Baja California 

Sur 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Elías Medina 

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitará este viernes el municipio de 

Los Cabos, como parte de una gira de trabajo de 4 días que inició el pasado 

martes que incluye a los estados de Nayarit, Sinaloa, Sonora y Baja California 

Sur. 

López Obrador ofrecerá su acostumbrada conferencia de prensa a las 7 de la 

mañana en San José del Cabo; a las 11 presidirá un evento donde se darán a 

conocer avances del Programa de Mejoramiento Urbano para Los Cabos, y 

aunque no esté confirmado, a las 6 de la mañana participarán en la sesión de 

Seguridad junto con el gobernador Carlos Mendoza y los representantes de las 

corporaciones civiles y militares 

El sitio donde se llevará a cabo el encuentro con los medios no ha sido relevante, 

pero las fuentes de El Sudcaliforniano señalaron que serían en instalaciones de 

la Secretaría de Marina. 

 

Viene Meyer Falcón 

 

Derivado de que los recursos que se aplican en este Programa de Mejoramiento 

Urbano están a cargo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(SEDATU), desde hace días la alcaldesa de Los Cabos Armida Castro ha venido 

coordinando con los funcionarios publicados por el titular de esa dependencia 

Román Meyer Falcón. 



Tan solo de la SEDATU, el presidente entregará 11 obras que representan una 

inversión de 243 millones de pesos, además de 1,168 acciones de vivienda, con 

una inversión de 134 millones de pesos; 5 calles completas, una biblioteca, tres 

centros deportivos y dos centros comunitarios; destacan La chatarrera, que hoy 

es un espacio público con canchas deportivas de más de 22 mil metros 

cuadrados de construcción; la calle completa Nicolás Tamaral, con una ciclovía 

integrada y longitud de más de un kilómetro en ambos sentidos. 

El evento será en Cabo San Lucas, en una de las obras que se construyeron en 

la colonia Las Palmas. 

 

Tercera vista, tercera 

 

La primera ocasión en que el presidente visitó Los Cabos fue a principios de 

marzo del año 2019, en una gira que contempló un evento masivo con casi 5 mil 

asistentes al estadio de Beis Bol de Cabo San Lucas; luego, en febrero del 2020 

estuvo en La Paz en la sesión de la CONAGO en donde el gobernador de Baja 

California Sur asumió la presidencia de este organismo. 

 

El estado que vera AMLO 

 

En esta su segunda gira por el sur de la entidad, el presidente encontrará un 

destino turístico casi paralizado por la pandemia del Covid-19, con miles de 

trabajadores del sector sin empleo, pequeñas y medianas empresas a punto de 

la quiebra, hoteles cerrados o trabajando a su mínima capacidad por falta de 

turistas, y miles de familias de escasos recursos batallando por el sustento diario 

y hasta por agua potable. 

 

Situación de covid-19 

 

López Obrador, también encontrará un ayuntamiento con una drástica caída de 

ingresos a causa del freno en las actividades productivas, y por si esto fuera 

poco, hospitales del IMSS a más del 80 por ciento de su capacidad en camas 

para pacientes de Covid-19; una creciente ola de contagios que en el estado 

controlado este miércoles la cifra de 2 mil 525 casos activos, 147 sospechosos, 

2 mil 078 recuperados y 218 defunciones para un total de 4821 acumulados. 

 

13 Colonias beneficiadas 

 

En su gira de maro del 2019 por Los Cabos, López Obrador anunció una 

inversión de aproximadamente 600 millones de pesos en infraestructura para 13 

colonias de alta marginalidad de Cabo San Lucas; en su discurso, el mandatario 

expresó que ya no quería contrastes ofensivos de hoteles de gran turismo y 

colonias sin nada. “Hay que cuidar el turismo pero tiene que haber justicia”, dijo. 

 

 

 

 



Mil mdp para desaladora 

 

Ahí mismo, anunció que por gestiones del gobernador Carlos Mendoza, el 

gobierno federal autorizó millones de pesos para la construcción de una planta 

desaladora en Cabo San Lucas. 

 

530 Mdp para CSI 

 

En esta misma gira, López Obrador y el gobernador Carlos Mendoza Davis 

dieron el arranque del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en Cabo San 

Lucas, con más de 530 millones de pesos para infraestructura en obras para el 

mejoramiento de vivienda, urbanización, rehabilitación o construcción de 

espacios públicos, centros educativos, deportivos y de salud. 

 

¿Y la planta de la CFE? 

 

En su visita a La Paz en febrero del presente año, López Obrador anunció 

recursos para desaladoras de agua en La Paz y Los Cabos por orden de los mil 

millones de pesos; en La Paz, la construcción de una planta generadora de 

energía eléctrica con valor de 6 mil millones de pesos que solo usará gas natural 

a fin de reducir los contaminantes del diésel y el combustóleo, planta que 

prometió tener operando en abril del 2023, aunque hace apenas unas semanas 

la CFE anunció la cancelación de esta obra. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sader "promueve" agrotóxicos y transgénicos, 

cuestiona Greenpeace 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Redacción 

La organización ambientalista Greenpeace recordó que Víctor Villalobos, titular 

de la Secretaría de Agricultura, “se ha caracterizado por ser un arduo promotor” 

de los agrotóxicos, los monocultivos y los transgénicos, favoreciendo a la 

agroindustria, representada por las compañías Bayer-Monsanto, Dow-Dupont, 

Syngenta-ChemChina que dominan 65 por ciento de las ventas mundiales de 

agroquímicos y 61 por ciento del mercado de semilla. 

Esto dijo en relación con el proyecto de decreto presidencial para programar y 

coordinar los estudios técnicos que definan la seguridad del glifosato enviado por 

la Sader a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), el cual no ha 

sido producto del diálogo con las otras dependencias federales involucradas en 

el proceso, que son las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la 

de Economía y Salud. 

En un comunicado, Viridiana Lazaro, especialista en Agricultura y Cambio 

Climático de Greenpeace, comentó que “no sorprende que la postura del titular 

de la Sader lo lleve a plantear trabas institucionales a la transición agroecológica 

y al fortalecimiento de la soberanía alimentaria propuestas por la Semarnat”. 



En 2015, el glifosato fue clasificado por la Agencia Internacional de Investigación 

de Cáncer (IARC) de la Organización Mundial de la Salud (OMS) como probable 

carcinógeno en humanos y está asociado a una amplia variedad de efectos 

dañinos a la salud y a la diversidad biológica, reportados en una amplia literatura 

científica, recordó Greenpeace. 

El glifosato está lejos de ser un herbicida benigno, y se debe mantener la 

prohibición de su uso en México tal como lo ha estipulado la Semarnat, explicó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Productores cuestionan a la Sader por proyecto 

sobre glifosato 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Carolina Gómez Mena 

La Asociación Nacional de Empresas Comercializadoras de Productores del 

Campo (ANEC) repudió la intención del titular de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, de pretender “de manera 

unilateral, sin consenso y contradiciendo las instrucciones dadas por el 

presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, al publicar ante la 

Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (CONAMER) el anteproyecto 

presidencial relacionado con el tema del glifosato”. 

La ANEC, que agrupa a pequeños y medianos productores de granos básicos 

tales como maíz, trigo, frijol, arroz, sorgo, entre otros, exhortó al presidente 

Andrés Manuel López Obrador a que “se cumplan los acuerdos alcanzados 

sobre el tema del glifosato derivados de reuniones con representantes de varias 

secretarías de estado, lo cual abonará a cumplir los principios de la 4T”.  

Indicó que el gobierno de la Cuarta Transformación se planteó la urgente 

necesidad de “rescatar al campo” y encaminar al país hacia la “autosuficiencia y 

soberanía alimentaria”. Añadió que “es claro que el modelo de agricultura 



industrial corporativa de la revolución verde no ha podido ni podrá generar 

alternativas. Bajo este modelo se han producido alimentos que cada vez son más 

dañinos y con efectos ambientales adversos para el agua y el suelo”. 

Subrayó que “este gobierno se ha propuesto acabar con el influyentísimo y la 

vinculación del poder político con el poder económico, que en este caso 

representa los intereses de los socios de las empresas de semillas transgénicas, 

de agroquímicos, de refresqueras y cerveceras”. 

Expuso que ante la pandemia del COVID-19, “desafortunadamente han fallecido 

más de 48 mil personas a causa de este virus, de las cuales, el 70 por ciento de 

estos fallecimientos, han sido por comorbilidades asociadas a diabetes, 

obesidad, hipertensión, entre otras enfermedades, resultado de la mala 

alimentación”. 

Asimismo, destacó que “la pérdida de la biodiversidad influye en la propagación 

de enfermedades donde el modelo de producción impulsado por la revolución 

verde y por el neoliberalismo, basado en el uso indiscriminado de insumos 

químicos-agrotóxicos (destacando plaguicidas, pesticidas y herbicidas) ha 

contribuido de manera decisiva en lo que hoy vivimos. Bajo los paradigmas 

productivistas, en unas cuantas décadas se combatieron los conocimientos 

milenarios del bien común, heredados de generación en generación por millones 

de campesinas y campesinos, pasando de una agricultura de conocimientos 

colectivos a una agricultura agotada por su dependencia de insumos externos 

que solo beneficiaron a unos cuantos empresarios”. 

Refirió que “estamos convencidos de que no solo es urgente sino necesaria una 

estrategia conjunta hacia un nuevo modelo agroalimentario y nutricional, sin 

agrotóxicos y sin transgénicos y donde la base sea la transición hacia una 

producción agroecológica, misma que ha venido impulsando la Semarnat y el 

Grupo Intersecretarial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente Y Competitividad 

(GISAMAC). 

Ayer la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) pidió 

una disculpa pública a la Sader por haber utilizado, sin su consentimiento, el 

nombre de su titular, Víctor Toledo, en dicho anteproyecto. 

La Sader declinó exponer una postura sobre las críticas de Toledo, y confirmó 

que hoy en la tarde, en la conferencia de prensa de Bienestar en Palacio 

Nacional asistirá el titular de la dependencia, tal como estaba previsto. 

No se prevé que haya algún comentario al respecto 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sader y Cargill México se unen para apoyar 

a productores pecuarios 

 

Martes 04 agosto 2020 / Carolina Gómez Mena 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y Cargill Nutrición Animal 

México establecieron una alianza con la que se apoyará con mil toneladas de 

alimento para animales a los productores pecuarios de pequeña escala, que han 

visto afectadas sus capacidades para alimentar a sus hatos o aves de corral a 

causa de la problemática derivada del COVID-19, así como a centros de 

investigación pecuaria. 

Además de la donación del alimento, dicha empresa apoyará a los productores 

beneficiados con los costos de transporte, lo que permitirá hacer una entrega 

eficiente y en tiempo y forma, lo que permitirá que la entrega de apoyos se realice 

en las próximas ocho semanas. 

El titular de la dependencia, Víctor Villalobos Arámbula, en videoconferencia con 

los representantes de Cargill México destacó la aportación al sector pecuario y 

centros de investigación por parte de la iniciativa privada, que en la presente 

administración federal-dijo- se ha estado sumando en el impulso de las 

actividades productivas del campo de México. 



Reiteró el reconocimiento de la Sader a los actores del sector que se suman con 

expresiones de apoyo para los pequeños productores, especialmente durante la 

pandemia. 

Recordó que el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) también contribuyó con 

las familias rurales mediante la donación de despensas en diferentes partes del 

país. 

“Han sido aportes de mucha trascendencia, sobre todo para las familias de los 

productores de pequeña escala que están en condiciones críticas”, expresó 

Villalobos Arámbula, quien estuvo acompañado del coordinador general de 

Desarrollo Rural, Salvador Fernández Rivera. 

Durante la reunión virtual, representantes de las unidades de negocio de la 

empresa, Cargill Nutrición Animal, Cargill Agricultura, Cargill Trade and Capital 

Markets y Acuacultura, informaron que, a causa de la actual emergencia 

sanitaria, hoy productores pecuarios de pequeña escala tienen afectada su 

capacidad de compra de alimento para sus ganados, lo que les ha ocasionado 

disminución en su producción e ingresos. 

El presidente de Cargill México, Marcelo Martins, subrayó el compromiso de la 

empresa para hacer frente a los problemas específicos que enfrenta la cadena 

de valor en este contexto de salud pública, “por lo que ofrecemos nuestro 

profundo conocimiento en la industria para ayudar a quienes integramos al sector 

agro de México”. 

El alimento donado se utilizará para especies de bovinos, ovinos, porcinos y aves 

y será distribuida para ganaderos que participan en Proyectos de Desarrollo 

Territorial (Prodeter) implementados por Agricultura principalmente en los 

estados de Aguascalientes, Guanajuato, Hidalgo y Jalisco, donde se tiene 

previsto distribuir 650 toneladas, en beneficio de más de mil 700 unidades de 

producción familiar. 

También, serán donadas 250 toneladas para 616 avicultores de traspatio de 

Chiapas, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo y Yucatán. 

A centros de investigación pecuaria del Instituto Nacional de Investigaciones 

Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), la Universidad Autónoma Chapingo 

y el Colegio de Postgraduados (Colpos) se donarán 100 toneladas para apoyar 

el trabajo de investigación de esas casas de estudios. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 



 

El próximo año PEF dejará sin recursos a 

pequeña agricultura, alertan 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Carolina Gómez Mena 

En el Foro virtual Perspectivas del Campo, organizaciones campesinas y 

sociales integrantes del Movimiento el Campo es de Todos y de otras 

agrupaciones del agro, alertaron que el próximo año el Presupuesto de Egresos 

de la Federación dejará sin recursos a la pequeña y mediana agricultura.  

Ismael Hernández Deras, diputado y líder de la CNC, indicó que “de cada 100 

pesos solo 75 centavos van al campo mexicano en productividad y la perspectiva 

no es la mejor para la estructura programática presupuestal 2021, ya el mensaje 

del presupuesto 2021 es de abandono total para la productividad”.  

Se prevé, adelantó, que el crédito ganadero a la palabra desaparezca en el 

presupuesto 2021 pese a la importancia exportadora a nivel mundial con precios 

importantes que darían ingresos frescos a la cadena de valor de la ganadería 

social del país.  

Isidro Pedraza Chávez, dirigente de la Unidad de la Fuerza Indígena y 

Campesina (UFIC), indicó que en la construcción del presupuesto se debe lograr 

la reorientación del recurso y que se debe escuchar las propuestas de las 

organizaciones campesinas.  



José Luis González Aguilera, líder del Congreso Agrario Permanente (CAP), 

subrayó que el gobierno federal desdeña a las organizaciones campesinas, por 

lo que llamó a la unidad para demostrar su capacidad de interlocución.  

Para Luis Gómez Garay, líder de la UGOCP, la unidad es urgente ante la crisis 

sanitaria por COVID-19 y debido a que “nos enfilamos en una crisis económica 

que reclama establecer retos con política pública en acción más que con 

proclamas ya que urgen cambios de ejecución presupuestal”.  

Alberto Galindo, vocero de Coordinadora Nacional Plan de Ayala Movimiento 

Nacional (CNPA-MN) llamó a que el movimiento El Campo es de Todos se 

mantenga como un espacio amplio de interlocución a través del cual se impulse 

el diálogo. “Tenemos calidad moral para sostener que Secretaría de Agricultura 

y Desarrollo Rural (Sader) perdió autoridad y rectoría, la cual cedió a otras 

dependencias poniendo en riesgo el desarrollo del campo mexicano”.  

Lamentó que no exista interés de diálogo por parte del Poder Ejecutivo con las 

organizaciones campesinas y sociales. 
 
 
 

 


